
在直播中，塔伊加·维迪提
嘚瑟地秀出《雷神 4》的剧本。
虽然画面有点模糊，但影迷还
是辨别出其中关于钢铁侠的
内容。

那是一段雷神与钢铁侠的
对手戏：亲眼看到钢铁侠复活，
震惊的雷神索尔与其热情相
拥。索尔问：“怎么回事？我明明
看到你死去。 ”钢铁侠回答：“科
学，兄弟，这就是科学的力量。
而且，灭霸也复活了。 ”索尔说：
“我的妈啊，这不是意味着我们
要再次集结？ ” 钢铁侠说：“是

的， 复仇者要再次集结， 这一
次，我们会比以往更加团结，也
更加强大。 现在我们将向世界
宣告，这就是复仇者纪元。 ”

“钢铁侠复活了？！ ”这个爆
炸性消息让观看直播的网友们
欣喜若狂，奔走相告。不过，当网
友兴致勃勃地表示想继续看剧
本后面的内容时， 塔伊加·维迪
提却一盆冷水泼下来。 他直言，
这个剧本是假的，大家不要太高
兴：“这就像十岁的小孩告诉我
们电影里应该出现什么，而我们
每件事都先答应下来一样。 ”

《雷神 4：爱与雷霆》拍摄停工，导演网
上直播曝光不少细节

“肥宅雷神已成为过去式”
羊城晚报记者 邵梓恒
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由靳东、李乃文、李宗翰、蒋欣主演的都市现实主义情
感剧《如果岁月可回头》，正在东方卫视热播，单平台 59
城收视率持续破 2。 该剧对中年人的婚姻观念作了一次
集中梳理，“婚外恋”“丧偶式婚姻”“家庭暴力”“中年危
机”等所涉话题，不断引发观众热议。

值得一提的是，《如果岁月可回头》 由广东制造，
牵头出品该剧的是广东知名电视人游建鸣及其背后
的本土知名影视企业———强视影业。 近日，羊城晚报
记者独家专访了游建鸣，他解读了观众热议的焦点问
题，也给“粤产剧”的发展提出建议。

受访时，游建鸣不无感慨：“2003 年‘非
典’ 最严重时期， 电视台在播我参与创作的
《金粉世家》。 今年新冠肺炎时期，在播

我参与创作的 《如果岁月可回
头》，仿佛回到了 17 年前。 ”

由于 《如果岁月可回头 》的头
几集叙事较散 ， 许多观众发出质
疑：这剧究竟在讲什么？ 随着剧情
发展 ， 剧中人物的故事线愈发清
晰 ， 一帮中年人絮絮叨叨地讲述
一地鸡毛的婚姻故事 ， 寻找人生
和婚姻的意义。

羊城晚报： 《如 果 岁 月 可 回
头》想表达什么？

游建鸣： 这部剧讲述了婚姻
“七年之痒”的故事，属于“回归家
庭”主题———人经过折腾后，发现
最初的选择才最合理。我们选择几
个有一定社会地位的“老男孩”作
为典型人物，他们在奋斗过程中看
重自我，忽视家庭，于是逐渐产生
了疲劳。 人的生活要回归本质，剧
中的角色们就在寻找生活本质。

羊城晚报：想通过这部剧反映
成功人士忽略“生活本质”的现象？

游建鸣：不光是成功人士，不
成功人士也要回到生活中， 放弃
那些虚无缥缈的东西。 这部剧的
导演、编剧、投资人、演员都有这
种经历， 很有同感———生活节奏
快，经济、精神的压力大，各行各
业的男人都希望做出成就， 也希
望找到自我， 但往往忽略了最亲
近的人的感受。

羊城晚报： 给女性角色如何
定调？

游建鸣： 剧里的女人更注重
精神生活。 尽管她们也忙事业，也
爱家庭，更想找寻到幸福，得到婚
姻另一方的认可， 但没办法搭建
双方沟通的桥梁。 其实，剧中几对
夫妻的婚姻， 说起来也没太多毛
病，就是互相之间来回折腾。 我
们周围有很多人，大学毕业后在
各个领域奋斗，忽略了家人的感
受， 哪怕当年爱得死去活来，如
果忘了最初的感情， 最后也会分
道扬镳。

羊城晚报： 大多数情况还是
男人的错？

游建鸣：男人、女人都没错！
追求想要的生活、寻找自己，本身
没错，但不该过度、顾此失彼。 剧
集塑造了几个人物典型， 但典型
背后有不同的人物原型， 真实的
生活经历告诉中年人： 要把自己
放下来。

羊城晚报： 从男性视角切入都
市剧是一种另辟蹊径的选择吗？

游建鸣：是基于事实的切入。
一些男性主创有过离婚经历，他
们回过头反思婚姻时，有了感悟。
婚姻失败不见得有重大过失，最
终两个人没有融合在一起的原
因，往往是过于自我。 冷静过后回
头看，当时我爱的人，是最适合我
的， 可是大家回不去当时那种心
境了。

《如果岁月可回头 》目前在
社交网络有争议， 年轻观众不
理解三位中年人的行动逻辑 ，
不理解演员话剧范儿的表演风
格 ：回到过去要靠染发 、快闪 、
打群架？ 中年人对年轻有什么
误解？

羊城晚报：三个男人变“作
精 ”，是戏剧化处理的需要吗 ？
会不会担心削弱角色真实感？

游建鸣： 这部剧确实有夸
张成分， 但定位也有轻喜剧色
彩在其中。 一部现实题材剧的
设置不可能跟现实完全相同，
但要能找到生活的影子。 我们
希望观众在看完这部剧后，再
去评判 ， 如果对生活有所触
动、感悟，就足够了。

羊城晚报：放大戏剧冲突、
呈现一地鸡毛的生活， 是现在
都市剧的常用套路？

游建鸣： 这部剧是 2019
年 8 月做完的。 我们没有太大
的抱负， 只能保证不偏离“回
归生活” 的主题， 真没想过要
做得多伟大。 目前在战疫环境
中， 希望作品能给观众带来一
些乐子 ， 营造一些轻松的氛
围。

羊城晚报： 似乎年轻观众
不太能接受过强的戏剧冲突 ，
你怎么看？

游建鸣： 这部剧是接地气
的。 三个中年男人想回到自以
为年轻的状态中， 于是用了一
种反生活的方式， 比如去玩快
闪、 染头发， 最后连自己也接
受不了。 电视剧不可能包罗万
象 ， 不可能各个层面都照顾

到。 可能这部剧对于 35 岁以
上、40 岁左右，有家庭、有孩子
的中年人，更容易产生共鸣。

羊城晚报： 为什么中年观
众能产生比较强烈的共鸣？

游建鸣：20 几岁的人大多
敢爱敢恨， 生活随性而虚无，
有些人还啃老， 不讲责任，更
谈不上回归家庭， 他们无法设
身处地理解中年人的顾虑、犹
豫、彷徨、责任。 我看了豆瓣的
一些评论， 很多年轻人觉得这
群老男孩是“傻帽”，但身边很
多中年人却能触摸到这类角色
的真实感， 觉得在讲述自己的
事情。 年轻人可能十年之后就
能感同身受了。

羊城晚报： 有不少观众认
为三个男主角凑在一起时 ，像
演话剧， 像参加婚姻谈话类综
艺，你如何看待这种风格？

游建鸣：这是导演的追求。
导演、 编剧是同一个人———张
建栋， 他是北京电影学
院的老师， 所以这部剧
的戏剧化比较浓一
点，拍摄手法有点老
套，我们为此争吵过
几次。 这部剧的
角色话太多 ，我
也 觉 得 有 点 问
题。 但如果把台
词单拎出来看，
还是很经典的。
换个角度看，戏
剧本来就是千姿
百态的， 现在收
视率这么高，说
明还是有很多人
喜欢看。

在社交网络时代 ， 豆瓣
评分已成为衡量一部影视作
品“观众缘”的重要指标，《如
果岁月可回头 》 的豆瓣评分
目前在 4 分左右。 有人喜欢
靳东，给该剧打“五星”好评；
有人不爱靳东 ，则打 “一星 ”
差评。

羊城晚报： 对豆瓣 4 分
左右的评分怎么看 ？ 你觉得
这部剧真实评分是多少？

游建鸣：骂的人很多，恶
意攻击的人也很多， 听说还
有雇水军的。如果我来打分，
会打 8 分以上。 自己做的剧
都不爱，还有激情吗？我可以
跟恶意攻击的人开战，哈哈。

羊城晚报： 有些观众不
喜欢靳东，就给这部剧刷 “一
星 ”， 但粉丝往往会打 “五
星”，对这种现象，你怎么看？

游建鸣： 这部剧播出前
后， 有很多靳东粉丝给我反

馈，说喜欢得不得了，
好多广州的朋友找我
要他签名，托我探班。
如果不是疫情影响 ，
我们会搞一个很大的

见面会，他的粉丝太多了。我
很鼓励粉丝争论，爱靳东，就
去看他；不爱他，就不看他。
但如果是恶意攻击、 刷粉、
买水军， 这就不对了。 你可
以说不喜欢这部剧， 但前提
是你要看完这部剧， 再来评
价。 如果你不看就乱打分，
我不提倡。

羊城晚报： 你不怕大规
模的刷一星现象 ， 把这部剧
的评分拉低？

游建鸣：没事。这里面其
实很复杂： 有的粉丝之间会
相互斗； 还有粉丝因为同时
在播的其他戏里有喜欢的演
员，就给“对家”刷低分；同剧
组不同明星的粉丝， 也会相
互攻击；有时一个明星在剧里
打了另一个明星耳光，两家粉
丝能吵翻天， 也会影响评分
……业内人把这些看得很淡，
没办法左右粉丝的喜好。

羊城晚报： 靳东也是这
部剧的出品人之一 ， 他给这
部剧带来了哪些建议？

游建鸣：对，他参与了投
资。他和导演是很好的朋友，
但经常跟导演“斗争”。 他爱

这部戏、这个角色，但两人对
戏会有不同理解， 经常在片
场探讨、争论，有时会按照靳
东的想法拍一条， 按导演的
想法再拍一条， 让大家来评
判，最终决定权在制片人、出
品人手上。

羊城晚报：相比以前 ，这
几年做电视剧 ， 会多考虑哪
些因素？

游建鸣： 现在会考虑平
台的喜好，做顶级的剧，要一
线卫视认可， 也要得到网络
平台认可。 现在电视剧越来
越难做，有时候拍出来的剧，
网络平台突然不要了， 电视
台也没排播档期， 投资人的
钱就会打水漂。近两年，国内
电视剧的年产量都是 1 万多
集，但一年只能播出 4000 多
集，有 6000 集没能播出。

“粤产剧 ” 是近年频繁被广东电视
圈提及的概念 。 在改革开放后 ，《外来
妹 》 《公关小姐 》 《情满珠江 》 《英雄无
悔 》《和平年代 》 等作品一度带来粤产
剧的全盛期。 这几年，“广东制造”的标
杆剧目， 转向主打革命现实主义风，作
品包括有 《娘 》 《五星红旗迎风飘扬 》
《亮剑》《爱人同志》……

羊城晚报： 您如何认识 “粤产剧 ”
这一概念？

游建鸣：我对粤产剧这种地域性提
法持保留意见，文娱行业能与广东地域
性相匹配的元素，就是改革开放后有段
时间流行的广东歌，以及《外来妹》《和
平年代》那拨电视剧。 如今，再想用地
域性概念打造“粤产剧”的话，至少我

没这能力，我更主张以全社会、全人类
视角去做剧。《如果岁月可回头》 虽然
讲的是深圳故事，但我们想做从广东出
发、面向全社会的剧。

羊城晚报：您认为广东创作应该如
何平衡题材与市场的关系？

游建鸣：回到广东的电视产业来说，
要真正认识到我们的文化。 首先，本土做
电视剧的思路不要局限于挖掘“十三
行”“潮州菜”等地域性过强、被反复谈
论的元素，而应该面向广阔世界。 可以
通过一个侧面反映中华文化，但如果过
分强调地域性的话，主题先行意味未免
太强。 如果电视人都做命题作文， 在一
个框里创作，能做好吗？ 我觉得不能。 比
如，《那年花开月正圆》就挺好，是讲秦商
的剧，有地域的侧面，但影子并不重。

因为新冠
肺炎疫情的迅
速蔓延，《雷神
4： 爱与雷霆》
的拍摄工作也
被 迫 暂 时 搁
置， 不过鬼才
导演塔伊加·
维迪提还是闲
不下来。 近日，
他举行了一次
网上直播 ，还
连线“女武神”
泰莎·汤普森、

“绿 巨 人 ” 马
克·鲁法洛，曝
光了不少《雷
神 4》的细节。
不过，塔伊加·
维迪提一向玩
心很重， 他说
的内容可不能
全部当真。

不看剧就乱打分，这种现象不正常

剧集不要标签化，创作面向全社会

“广东制造”《如果
岁月可回头》播出引热
议，出品人游建鸣接受
记者专访——— “ ”羊城晚报记者 龚卫锋

A 主旨 人无论是否成功，最终要回归生活

B
回应
中年观众感触多，
会有更强烈共鸣

C 网评

D 粤产

关于《雷神 4》的剧情，网
上已经有诸多猜测。此前，克里
斯蒂安·贝尔加盟《雷神 4：爱
与雷霆》并将出演反派的消息，
引来影迷关注， 其实不少影迷
期待他能扮演《雷神》系列的另
一个关键人物———与雷神战力
不相上下、 同样能举起雷神之
锤的“马面雷神”。

不 过 ， 根 据 影 迷 社 区
4chan 论坛泄露的信息， 贝尔
演的不是马面雷神，而是“牛头
人”达里奥·阿格。 而扮演马面
雷神的是“高司令”瑞安·高斯
林。 另一个关键角色“小洛基”
由《怪奇物语》的菲恩·伍法德
扮演。

在直播中被问及此事，塔
伊加·维迪提就开始顾左右而
言他， 甚至推说信号不好没有
正面回应。 他表示自己也很喜
欢“马面雷神”，不确定这个角
色是否会出现在《雷神 4》中。

至于贝尔的角色， 他则三缄其
口，啥都不肯说。

不过为了安抚影迷的情
绪，他还是透露了点干货。 因
为迪士尼收购了福克斯影业，
此前流失的一些漫画人物版
权也回到漫威手上，其中就包
括银影侠。 此前也有传闻称银
影侠会在《雷神 4》中出现，塔
伊加·维迪提爽快地否认了这
一传闻。

《复仇者联盟 4》里，雷神油
腻长发披肩、胡须邋遢杂乱、大
腹便便的造型让人难忘。《雷神
4》里，雷神还是这副宅男造型
吗？ 对此，塔伊加·维迪提倒是
正面回应：“肥宅雷神已经成为
过去式。 ”

塔伊加·维迪提表示，《雷
神 4》的剧本五易其稿，故事的
宏大程度远远超过前作《雷神
3：诸神黄昏》，而“女武神”泰
莎·汤普森是第一个阅读了最

新剧本的人。 在《雷神 3》中，神
域阿斯加德被毁， 阿斯加德人
民在新国王“女武神”的带领下
登上飞船开始太空漂流， 而他
们的目的地是地球。 塔伊加·维
迪提在直播中展示了新阿斯加
德的概念图。 他表示，如何表现
阿斯加德人民适应在地球上的
生活以及他们与人类的相处，
将是一件有趣的事情。 而雷神
将与银河护卫队一起行动，“他
是一个跟随团队的人”。

塔伊加·维迪提不会放过
满足自己“恶趣味”的机会。 他
对各种怪物一向有兴趣，《雷神
4》 中就会出现一种新的怪物
“星鲨”。在漫画版中，星鲨是一
群游弋在宇宙空间中的生物，
相当于鲨鱼的太空版本。 一些
星鲨被外星种族改造成了太空
坐骑，雷神就曾骑过星鲨，甚至
拿星鲨当锤子使。

陪伴索尔度过低谷的两个
外星伙伴———石头人寇格和虫
子人米克———也将在《雷神 4》
中拥有不少戏份。 石头人是塔
伊加·维迪提通过动作捕捉技
术扮演的， 声音也是他自己配
的，当然不能光跑龙套。在连线
时，泰莎·汤普森还提问：“既然
片名叫‘爱与雷霆’，石头人有
没有感情戏份？ ”

对此， 塔伊加·维迪提表
示，《雷神 4》 将会展现石头人
的种族和起源故事， 但不会有
罗曼蒂克的戏份：“他曾深深陷
入爱里，但最终失去了爱人，他
没有足够的勇气再去爱。 ”

至于虫子人米克，塔伊加·
维迪提在直播中展现了其造型
概念图， 大家才发现原来米克
是女性角色， 有着明显的雌性
生物特征。

钢铁侠终于复活了？

肥宅雷神减肥成功？

星鲨石头人来抢戏！

有些问题避而不答！

本报
家独

《如果岁月可回头》剧照

剧剧集集聚聚焦焦中中年年人人情情感感话话题题
三三个个中中年年人人试试图图找找回回““年年轻轻感感””

靳靳东东兼兼任任主主演演和和出出品品人人

《《雷雷神神 33：：诸诸神神黄黄昏昏》》中中的的雷雷神神

《《复复仇仇者者联联盟盟 44：：终终局局之之战战》》中中的的雷雷神神

导导演演扮扮演演的的石石头头人人

导导演演与与““女女武武神神””泰泰莎莎··汤汤普普森森

粤产剧
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